



Intelectuales recordaron el natalicio del ensayista José Carlos Mariátegui

Intelectuales mexicanos y peruanos conmemoraron en México el centenario del natalicio del ensayista peruano José Carlos Mariátegui, uno de los pensadores latinoamericanos más destacados de este siglo.

Uno de los allegados de Mariátegui, César Miró, ofreció una conferencia sobre el ensayista, haciendo comparaciones con la obra del poeta César Vallejo, también compatriota suyo.

En la conferencia, realizada en la Universidad Nacional Autónoma de México y auspiciada por la Embajada peruana, también intervinieron la editora Liliam Weinberg; un funcionario de la Unesco, Edgar Montiel, y el consejero cultural de la embajada, Jorge Nieto.

Miró resaltó la formación autodidacta de Mariátegui, autor de "Siete ensayos de interpretación de la realidad peruana", y señaló que el pensador defendió un socialismo adaptado a la situación latinoamericana. "No solamente fue un pensador que nos propuso una solución socialista para nuestros problemas, sino que es un magnífico escritor", agregó Miró, al expresar que la obra de Mariátegui brilla por su imaginación.

Sobre la relación entre Mariátegui y Vallejo, relató que aunque no fue estrecha hubo un mutuo respeto.

Indicó que en una ocasión, en respuesta a un comentario periodístico de Mariátegui, el poeta escribió: "me he sentido como descubierto por primera vez".

Por su parte, Montiel hizo una comparación entre Mariátegui y el poeta Garcilaso de la Vega, quien durante la época colonial también escribió sobre la realidad peruana.

Sostuvo que si bien es cierto que Mariátegui fue marxista, estuvo abierto a otras corrientes ideológicas, descartando la ortodoxia que se estaba estableciendo en la entonces Unión Soviética.

A su vez, Nieto dijo que la obra de Mariátegui ha sido interpretada de acuerdo a las tendencias cambiantes en el mundo.

Puntualizó que, inicialmente, se le criticaba por no ser un comunista ortodoxo y que ahora se le elogia, precisamente, por la misma razón. Sin embargo, dijo que lo importante es analizar la obra de Mariátegui como el nacimiento de una interpretación de la realidad en el momento en que vivió. Mariátegui nació en 1894 y murió en 1930.

José Carlos Mariátegui [artículo] Ramón Riquelme.

Libros y documentos

AUTORÍA

Riquelme, Ramón, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Carlos Mariátegui [artículo] Ramón Riquelme.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile